



Anan Villatoro Jiménez

Sergio Jiménez Ruiz

Ensayo

Antropología Médica II

PASIÓN POR EDUCAR

2do

C

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de marzo del 2023

ORIGEN DE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA

Las enfermedades es un problema que ha afectado a los seres humanos desde sus inicios, las cuales con el paso del tiempo este individuo siempre ha tenido la necesidad de poder solucionarlo, el hombre al ser un individuo muy curioso también ha querido encontrar la causa de porque le pasaba esto. En la actualidad se pueden observar etnias o incluso en las ciudades, que cumplen con estas dos características o dificultades que pasa el ser humano: atribuir un significado, es decir, buscar el origen de estos malestares en los cuales puede ir desde hechos sobre naturales hasta hechos científicos; y buscar el bienestar físico, en el pasado las etnias buscaban esta solución con métodos tradicionales o bien llamado medicina tradicional, todo esto nos lleva a que cada cultura o individuo construya una identidad propia; lo cual es de interés para la antropología médica.

Recordando que la antropología medica aborda todos los procesos sociales en el proceso de salud-enfermedad-atención de las culturas y comprender la cosmovisión con la que cuentan, pero para poder comprender este proceso es necesario tener un enfoque cultural el cual nos ayudara a ser más consientes sobre las culturas. Al estar estudiando esta corriente filosófica nos introducimos a la corriente del positivismo, de aquí se basa la medicina y los médicos actuales. Ya que estemos hablando de los principios de la antropología es recordar los fundadores de esta rama de la antropología y los cuales nos dictan la manera en que se puede ver la antropología médica, como son, Eduardo Tylor (ENG), Marcelo Mauss (FRA), Manuel Gamio (MEX) y Ernesto de Mattilo (ITA), Aunque las culturas griegas y Romanas ya mostraban un cierto interés por los usos y costumbres de pueblos diferentes al suyo.

La etnología se conoce como la *ciencia social que estudia sistemática y comparativamente las etnias y culturas de los pueblos llamados primitivos, en posición a la actual y a las sociedades civilizadas occidentales;* entendiéndolo de otra manera se centra en la religión y conocer las prácticas y creencias indígenas sobrenaturales con las que cuenta cada una.

Si hablamos de medicina como institución nos encontramos con el autor Forrest Clements el cual creo la Obra “Conceptos primitivos de enfermedad”. Y en esta obra podemos identificar cinco conceptos etiológicos primitivos y son los siguientes:

- Hechicería
- Quebrantamiento de un tabú

- Intrusión de un objeto- maleficio
- Intrusión de un espíritu
- Perdida del alma

Los orígenes de la Medicina en la América Prehispánica pueden verse en mayor o menor medida la cosmovisión mágico-religiosa que en la actualidad los pueblos originarios que surgieron y han podido mantenerse, conservan aún su cosmovisión sobre el fenómeno de la enfermedad y los métodos que se utilizaban y utilizan para poder llegar a la resolución de esta, creando su propia identidad como se había mencionado anteriormente.

A continuación, hablaremos sobre algunas culturas las cuales nos ayudaran a entender la cosmovisión de cada pueblo:

Cultura andina. Esta cultura estaba íntimamente integrada a la naturaleza, es por ello que obtuvieron una concepción metafísica, es decir, atribuían todo a la naturaleza, de allí surgió la tétrada tierra-fuego-aire-agua la cual fue la que inspiró ese pensamiento y en la actualidad es conocida por algunos.

Cultura maya. Una cultura muy conocida muy su interesante a lo largo de la historia, entre muchas de sus creencias se puede destacar en como estos representaban a los dioses, ya que estos portaban ofrendas específicas que mostraban el orden de creación del mundo, el cual se dividida en 5 y son las siguientes:

- Un pescado (representa el mundo acuático)
- Un ciervo (representa la tierra)
- Un pavo (representa el cielo)
- Una flor (representa el fuego)
- Una mazorca de maíz (los seres humanos)

Esta cultura fue politeísta y panteísta, es decir, admiraban a diferentes dioses y al mismo tiempo atribuían o varían como un mismo ser a los dioses y la naturaleza.

Cultura inca. Esta cultura y sus antecesores tenían una concepción geocéntrica, en otras palabras, la tierra era el centro del universo y el sol la máxima divinidad

Al percatarnos nos damos cuenta de que cada cultura tenían la necesidad de darle un significado a cada elemento de la naturaleza y así atribuir el sentido de los

acontecimientos. Existían dioses “buenos que concedían bienestar y dioses “malos” los cuales atraían a la enfermedad. Las enfermedades eran según sus creencias estos dioses, ya sea por un castigo divino o un acontecimiento inesperado.

Con el paso del tiempo fueron surgiendo personas que estaban habilitadas o eran escogidas para tratar estas complicaciones a los cuales se les denominaba “Chamanes” y/o “Curanderos”, y estos eran escogidos al tener un poder político prestigioso. La función de los chamanes y curanderos eran variadas, como curar enfermedades o facilitar el encuentro con deidades y ellos realizaban estas prácticas con hierbas, minerales o especímenes y a estos lugares se les denominaban Tanquitzi.

Para comprender al ser humano como una unidad compleja y multidimensional se requiere de una visión holística. Edgar Morín también nos habla sobre esto, el cual comento que para comprender a las personas de esta manera se han de ligar la dimensión sociocultural en la física y biología.

Destacando a más autores tenemos a Cole, el cual expone que la cultura es el único medio de la existencia humana que funciona simultáneamente como condición y herramientas de la acción.

Martínez en su teoría cognitiva reafirma la necesidad de estudiar al humano en su inseparable proceso mente-cuerpo-alma.

En conclusión, las culturas antiguas e incluso en la actualidad se busca poder atribuirle la mayoría de los acontecimientos buenos o malos a ciertos padecimientos por los que pasan, el cual, ha sido objeto de estudio para la antropología y la antropología médica, se ha demostrado que cada civilización contaba con sus creencias ya sea a muchos o varios dioses, como había unas que solo lo atribuían a dioses muy específicos.

Logrando satisfacer así esas necesidades. Ya que estamos hablando de la antropología médica es necesario comprender que la parte profesional en la relación médico paciente debe cumplir con ciertas características como son respeto, entendimiento, brindar atención integral, preventiva, sistemática y personalizada, entre otras, con el fin de que el paciente reciba una buena atención médica y humana.

BIBLIOGRAFIA

Espinoza Larrañaga. F. (2009) historia, antropología y medicina. Revista médica Del Instituto Mexicano de Servicio Social, 233-235.

Referencia Laín Entralgo . (P). Antropología médica para Clínico Salvat Editores.

Frisancho Velarde, O. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica.

Querts Méndez O., Orozco Echeverría, O Montoya Rivera, J Beltrán Maret, M & Caballero Herrera, M/ (2015). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación del médico general. Madison, 17(10). 7021-7030